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惠政策。”这样做了一段时间，成果很显

著。企业对此评价很高，觉得科技局的一

些服务既主动又贴心，还为他们节省了不

菲的纳税开支。

2018年，于会游被任命为共青团嘉兴

市委书记，开始了他入党后的第三个阶段

“管组织”。“团市委负责全市上百个单

位的团委，他们有很多不同的情况，所以

这个时候要做的是给他们一些方向性的要

求，让他们更好地围绕我们党政中心工作

发挥作用。”结合团组织年轻人群体的特

点，于会游带领班子创立了一套能够更好

助力党政中心工作的系统，让共青团发挥

好党的助手和生力军的作用。到桐乡就任

后，所有的工作都是“党建统领，政府落

实”。“哪怕是事务性的政府工作，比如

经济建设、社会保障、民生事业等，我们

也会在党的领导层面去赋予它更深层的意

义。让群众、企业，乃至我们整个社会，

都能感受到我们党政共同的理念。”当于

会游被问及“对党说句心里话”时，他激

动地说：“衷心希望我们党在新百年行稳

致远，希望我们党带领全国人民早日实现

中华民族伟大复兴的宏伟梦想！”

从工程一线走出的企业掌舵人
——访 1984 级水利系校友徐文卫

○任风远

徐文卫，1966年 9月出生，江西玉山
人。清华毕业后进入水电十二局从事基层
工作。1995年赴宁波，历任宁波建筑安
装总公司质量技术处副处长、处长，宁波
建工集团股份有限公司副总经理、总工程
师，宁波建工集团工程建设有限公司总经
理，宁波建工集团有限公司总经理，宁波

建工股份有限公司总经理、董事长等职务。
2019年至今，任宁波建工股份有限公司党
委书记、总经理。曾获全国优秀企业家、
全国优秀施工企业家、浙江省建筑业十大
杰出企业家、浙江省优秀企业家、宁波市
优秀企业家等荣誉称号。

“我愿意追随大师们的脚步去钻研”

1984年，徐文卫从江西玉山县考入清

华大学水利系水工建筑专业。清华园里大

师云集，他们丰富的实践经历、严谨求实

的作风、质朴的品质，潜移默化地影响着

年轻的学子们。

徐文卫至今难忘的是水利专家张光斗

院士。先生长期深入工程一线，生活极为

简朴，在有点“土气”的外表之下，其深
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厚的专业功力令大家赞叹。当时北京郊区

有个水库工程由清华师生承担设计任务，

大坝选址时，大家对边坡的稳定性拿不

准，因此征求张光斗先生的意见。老先生

去现场实地看了看，见边坡树林茂密，直

冲云霄，没有长歪，便当场拍板：“树木

长得垂直，说明边坡历史上是稳定的，以

后也几乎不存在滑坡的可能性。”一位土

力学老师对同学们开玩笑说：“老专家脚

踩一踩地基，就知道地基的大概承载力，

说明实践出真知啊！”从那时起，徐文卫明

白了，工程第一线非常重要，也大有可为。

1989年，徐文卫从清华毕业，本以为

能留在北京、杭州等大型建筑公司的总

部，却最终被分配到了偏远乡镇最基层的

岗位。在温州乐清市磐石镇，他向水电

十二局温州发电厂工程一队报到，开始了

一名普通技术员的工作。

“北京繁华，杭州也很好。我到了镇

上，刚开始感觉有点荒凉。”尽管时代改

写了命运的轨迹，但那些生命力顽强的种

子，无论被撒向哪里，都会扎根泥土，努

力生长。徐文卫接到的第一个任务是烟囱

滑模的施工项目，210米的烟囱相当于70

层楼的高度，在当时还是有一定的技术难

度。他和工人一起三班倒，空下来就抓紧

时间研究图纸，向工人师傅们学习。

“实际上，我们的起点是不高的。能

够坦然面对艰苦的基层工作，一方面是因

为我还是很喜欢所学的专业，毕竟在清华

读了五年，读出一点专业感情来，建筑

设计和施工里的学问很大，我愿意追随大

师们的脚步去钻研，在工作中发挥所学；

另一方面是因为我的出身，我的父亲是老

师，母亲来自农村，我从小长在‘半农

村’的县郊，干过农活，很快就能适应新

环境。”

徐文卫曾将基层锻炼的经历描述为

“穿胶鞋雨靴下工地，晴天一身灰，雨天

一身泥”。工作虽然辛苦，但那些学以致

用、积累经验的日子，对他来说，非常快

乐，也弥足珍贵。

“做两件事情给人家看看”

1995年，徐文卫赴宁波任宁波市建筑

安装总公司质量技术处副处长，从此开始

跟城市建筑打交道。90年代，宁波人口流

动有限，外地人很少，思想也不像现在这

么开放，同事们对这位初来乍到的年轻人

有几分疑问：“才工作五六年，就到我们

这里当中层干部？学水工建筑的能搞好城

市建筑吗？”

徐文卫暗下决心：“要站稳脚跟，还

得靠实力说话。得做两件事情给人家看

看。”

不久，机会降临。当时公司拿到了宁

波华侨饭店新建工程，大楼的地下室工程

需要在市中心地面以下开挖12.5米深，是

当时宁波最深的地下工程。在资料缺乏和

经验不足的情况下，很多同事认为难度太

大，不愿接手，方案迟迟未定。徐文卫决

定迎难而上。他利用在清华积累的知识和

学习方法，白天晚上查阅相关领域资料，

甚至两天两夜不睡觉地研究、计算、画

图……“如何既实现深挖，保证安全，又

确保周边环境不受影响？必须在短时间内

把解决方案拿出来。虽然顶着压力前行，

但那种拼劲儿是很足的。”徐文卫设计的

方案最终得到了同事们的认可，并通过了

专家组的审查。施工期间又值1996年春

节，他放弃了回老家过年的机会，蹲点工

地，与基层员工一起加班加点，圆满完成
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了地下室底板的混凝土浇筑和深基坑围护

工程。

徐文卫遇到的第二个机会，是带领青

年工人参加宁波市职工技能大赛。他回忆

道：“作为宁波大型建筑企业，当时公司

上上下下都很看重这次成绩。比赛不仅有

实践操作，还有理论考试。我自己学明白

是很容易的，但要在短时间内让工人师傅

们都学明白，这就有很大的挑战性。我耐

心地一个个教，组织大家上课、培训，反

复模拟考试……”经过努力，他带领团队取

得了全市第一的成绩，令大家刮目相看。

行胜于言，这两件事情做成后，徐文

卫在公司内部以及当地建筑业界渐渐拥有

了一定的影响力，并先后担任了宁波建筑

安装总公司质量技术处处长，宁波建工集

团股份有限公司副总经理、总工程师，

宁波建工集团工程建设有限公司总经理，

宁波建工集团有限公司总经理，宁波建工

股份有限公司总经理等职务。这期间，他

的足迹涉及公司所有重要部门，主持参与

了宁波一批具有代表性的工程，如宁波国

际会展中心、宁波凌江名庭（浙江省第一

高住宅楼）、宁波万豪大酒店、南昌市央

央春天项目……一座座地标拔地而起，

“建”证着徐文卫的成长。

2008年汶川大地震后，徐文卫组织公

司参与灾后重建，第一批进入四川，最后

一批撤出，用两年时间先后完成了活动板

房搭设、安置房小区建设、青川中学、文

化艺术中心等项目。由于在灾后援建工作

中表现出色，2010年宁波建工被授予“全

国五一劳动奖状”。一路走来，徐文卫先

后获得全国优秀企业家、全国优秀施工企

业家、浙江省建筑业十大杰出企业家等荣

誉称号。

“清华的‘包工头’”

2008年公司启动股份制改革，2010年

完成IPO审核，并计划于2011年实现挂牌

上市。然而在一系列操作进行过程中，时

任董事长因病过世，这对公司是一个很大

的打击。徐文卫在危机中接任董事长的职

务，上市的难题摆在了他的眼前。

临阵换将被视为公司IPO审核重点，

再加上传统建筑行业生产周期长，财务核

算要做到规范具有一定难度，按照以往

惯例，公司很可能无法上市。针对公司

的困难，徐文卫深谙改革转型的必要性。

当时，业务的持续发展和队伍的稳定是关

键，其中最关键的是队伍的稳定。徐文卫

抱着“以诚相待，团结拼搏”的信念，基

于十几年工作的沉淀，经过广泛的交流和

沟通，获得了广大员工的认可，稳定了人

心。他还参照现代企业制度运作规范，推

动企业从生产管理、产品经营向资产管

理、资本经营转轨变型，不断优化资本、

产业结构，推动了公司业务稳步增长。徐

文卫临危受命，带领新一届的领导班子和

主要骨干团结一致，度过了公司困难期，

实现了各方面的稳定发展。

2011年8月，宁波建工股份有限公司

首次公开发行A股股票并在上海证券交易

所顺利挂牌上市。这背后，离不开公司

上上下下所做的大量工作，徐文卫却谦虚

地把自己的那份“功劳”给了清华。“审

核人员起初对建筑业‘包工头’还是存在

‘偏见’的，但后来了解到是清华的‘包

工头’，无形之中增加了一些信任感。如

果没有清华的背书，也许我们就要提前打

道回府了。”徐文卫认为，在他的职业生

涯中，能够从基层一路走来，并在如此紧
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要关头带领公司顺利通过IPO审核，始终

离不开“清华”二字的影响。

上市后，公司进入了发展快车道。徐

文卫瞄准时机，将战略眼光从宁波本地扩

展至北京、天津、湖南、河南、贵州、上

海等地。他重视施工技术和建筑科技的研

发，成立了专门的技术研发管理部门，配

备专职的研究人员，不断开发有自主知识

产权的工艺和技术。他还带领公司收购了

两家建筑领域相关公司，打造了建工领域

的全产业链条。经过多年的发展，公司的

营业收入由2010年的80亿元增长至2020年

的197.97亿元，上榜中国财富500强、浙

江省百强企业。

面对这些成绩，徐文卫又把“功劳”

推了出去。在他看来，公司所取得的成绩

首先是基于国家整体实力的发展。在充满

机遇的时代，公司是乘着改革开放的大

潮，从全民所有制到完成股份制改造和集

团化改革，从民营企业到完成IPO上市，

从民营上市公司到融入混合所有制改革，

不断优化管理，从而提高了市场竞争力。

“与大家打成一片”

作为党委书记，徐文卫常常提醒公司

800多名党员干部增强服务意识，加强基

层组织的凝聚力、战斗力。“习近平总书

记讲过一句很经典的话，‘江山就是人

民，人民就是江山’，人民群众始终是我

党事业的根基。只有考虑到大家的利益，

把大家的积极性调动起来，才能把事业平台

做大。反之，党员干部如果只关心个人报酬

而置大家的利益于不顾，事业平台做不好，

个人的待遇也不会好。”徐文卫说。

作为有一定经验的过来人，他叮嘱初

入职场的年轻人，要脚踏实地，不计较眼

前的得失，风物长宜放眼量。针对一些优

秀毕业生不愿意扎根地方、投身一线工作

的现象，徐文卫认为，一线工作的机会更

多、舞台也更大，地方企业、传统企业需

要人才，很愿意给有志向的年轻人提供锻

炼的机会，也允许和包容失败。

徐文卫特别提到，清华的学生聪明、

会读书、基础好，单兵作战都没有问题，

但仍需要注意跟基层群众融为一体。土木

工程行业很讲究团队作战，有的建筑在施

工高峰期需要三千多个人一起工作，个

人的组织协调能力、与大家打成一片的能

力必不可少，个人的想法必须与大家沟

通、商量，征求大家的意见，得到大家的

支持，才能有效推动实施。“其实工人师

傅是很朴实的，你虚心向他们求教，他们

就会积极地帮助你。你尊重他们，他们就

会毫无保留地给你掏心窝子。很多老师傅

看了一辈子图纸，实践经验丰富，这是我

们身上缺乏的。” 在访谈的最后，徐文

卫总结道，祖国还有许多事业正等待新一

代风华正茂的清华人去开疆拓土。树高千

尺，而根深于沃土，他祝愿大家能够脚

踏实地，发挥所学，展现清华人的毅勇

和担当。
2020 年，徐文卫（右 2）在项目工地调研

疫情防控工作


